

# EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta, Gelmírez 26, pral. y bajos. Teléfono núm. 2.

PUBLICIDAD  
Línea en 3.º pág. 0'10.—Sección local 0'50  
Comunicados y reclamos a precios convencionales.  
Por Ley de 1896 cada anuncio pagará 10 céntos por impuesto del timbre.

SUS CRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provin-  
cias y Portugal, 3'50 trimestre.—Extranjero,  
20 ptas. semestre.

AÑO VIII.

Sábado 26 de Septiembre de 1903

Núm. 1.625

## PROSA REPUBLICANA

La prosa republicana, para la cual son verdades de a folio las difamaciones contra los monárquicos y difamaciones las verdades contra los republicanos—¡¡¡porque según ellos, la moral se ha refugiado en el republicanismoooo!!!—continúa dándonos testimonios elocuentes de que su fraternidad más se parece a la de los Canes que a la de los Rápidos.

Los federales disparan bala rasa contra los unitarios; los unitarios califican con frases despectivas a los federales; los revolucionarios acusan a los gubernamentales de ser corifeos de la monarquía, los gubernamentales predicán a los cuatro vientos que los revolucionarios adulan a los elementos extremos para disfrutar auroras de popularidad y ventajas de propaganda; Soriano, seguido de millares de adeptos, apremiaba contra todos lanzando terribles acusaciones, y como si eso no fuera bastante, *Tierra y Libertad*, órgano anarquista, secundado por los demás periódicos libertarios, escribe contra los republicanos artículos violentísimos, de los cuales no sale muy bien librada la honorabilidad y altruismo de los *soi disant* redentores del proletariado.

Han invitado los republicanos una táctica comodísima. Cuando alguien de su comunión fulmina sobre ellos terribles anatemas, acusándolos de merodeo, de repugnante y mercantil caoiquismo, dicen que está loco ó afirman que el oro monárquico lo ha comprado para que siembre cismas y fomente divisiones. La táctica no puede ser ni más cómoda, ni más cándida.

A Soriano lo siguen en Valencia millares de republicanos; en Barcelona comienza a reclutar partidarios que apurban sus campañas contra los unionistas y no creemos nosotros que el oro monárquico, ese oro famoso que sirve para alucinar a los cándidos lleva su eficacia hasta las muchedumbres que aplauden a quienes combaten a sangre y fuego lo que ellos llaman concupiscencias republicanas.

La prosa que la difamación republicana puso en moda para combatir a los monárquicos se ha convertido en arma de doble filo, y por las trazas hieren más a los enemigos del régimen que a sus defensores.

Soriano triunfante en Valencia, ha comenzado su obra en Barcelona, y por las trazas será demoleadora.

Allá ellos, que a nosotros solamente nos corresponde el papel de cronistas para hacer ver a las gentes que el partido republicano se destroza con las armas que destinaba a combatir a los monárquicos, y que la prosa republicana consagra antes a difamar a los dinásticos, es empleada en la actualidad para decir verdades a los republicanos.

## ECOS DE ROMA

El Ayuntamiento de Riese ha acordado colocar una lápida conmemorativa en la casa en que vino al mundo nuestro amadísimo Padre el Papa Pío X. Este monumento será inaugurado el domingo 27 del corriente, y ostentará la siguiente inscripción, debida a la clásica pluma de monseñor Milanese, canónigo de Treviso.

PÍO X (JOSÉ SARTO)  
NACIÓ EN ESTA CASA  
EL 2 DE JUNIO DE 1835;  
EL CUAL DEMUESTRA AL MUNDO  
QUE JESUCRISTO DIOS  
SABE ELEVAR A LOS HUMILDES  
HASTA LAS MÁS SUBLIMES ALTURAS  
DE LA GRANDEZA DEL PODERÍO.

El Papa celebró hace días el cuadragésimo quinto aniversario de su ordenación sacerdotal. El joven José Sarto fue, con efecto, ordenado por monseñor Farina en la iglesia parroquial de Castel Franco el día 18 de Septiembre de 1858.

El Padre Santo padece desde hace tres ó cuatro días dolores reumáticos, que si bien no revisten gravedad le hacen sufrir mucho, impidiéndole pasear por las alamedas de los jardines vaticanos y privándole, por tanto, de un ejercicio que le ha sido recomendado por los médicos por serle tan necesario. El clima del Vaticano dista mucho de ejercer saludable influencia en el organismo de Pío X.

El eminentísimo Cardenal Ferrata ha realizado el viaje desde Roma a

Sestri Levante, pueblecito próximo a Génova, con el exclusivo objeto de coronar, en nombre del Papa, a un crucifijo milagroso que en dicha localidad se venera. El cardenal fué recibido con delirante entusiasmo en la aldea, en la cual se habían dado cita, con tan fausto motivo, centenares de católicos de la Liguria.

PROGRESOS MÉDICOS

## LOS CÁLCULOS BILIARES

En la última reunión de la Academia de Ciencias de París fué presentado por el profesor Lannelongue un trabajo sumamente útil para la Medicina y que representa un gran progreso en el desenvolvimiento de la misma.

La memoria presentada por M. Lannelongue es debida a los doctores Maclaure e Infroit, que han condensado en ella los resultados de profundos y constantes estudios y repetidas experiencias.

Se trata de la demostración de los medios por los cuales dichos doctores han conseguido reproducciones radiográficas de los cálculos biliares de diferentes enfermos en los que han ensayado su procedimiento.

Este género de experiencias no había sido abordado aún en Francia, á causa principalmente de que los cálculos, formados en su mayoría por colesterina, dejaban pasar á través los rayos X.

Los descubridores del nuevo procedimiento acuestan al enfermo sobre una mesa y le comprimen el vientre con ayuda de una tablita, cuyos extremos ajustan en la mesa. Después aplican el aparato fotográfico sobre la región en que suponen están los cálculos biliares, teniendo mucho cuidado de que la placa sensible no se halle á mayor distancia de 75 centímetros, y sólo resta ya obtener la fotografía por los medios mecánicos usuales.

En diez minutos está terminada la operación.

La medicina dispone, por tanto, de un nuevo medio de investigación y diagnóstico, cuya trascendencia no es necesario encarecer.

## PRODUCCIÓN DE TRIGO

Según los datos oficiales publicados en el *Boletín de Mercados*, se calcula que la producción de trigo en Francia durante este año ha sido de 126.256.400 hectolitros.

Hasta ahora de terreno que han dado esta cosecha han sido 6.539.176.

En el año último la superficie de terreno sembrado fué de 6.814.986 hectáreas y la producción de trigo de 124.296.601 hectolitros.

Los anteriores datos demuestran que la cosecha de trigo ha sido este año en Francia bastante superior á la obtenida en 1902.

## Demimondaine asesinada

Continúa el misterio.—Trabajos de la justicia.—Las joyas de la muerta.—La autopsia.—Opinión de un policía.

Los periódicos franceses que recibimos hoy continúan dedicando mucho espacio á las noticias sobre el asesinato de una mujer galante y su doncella en Aix-les-Bains.

Hasta ahora las pesquisas de la policía no han dado resultado; todo continúa en el misterio respecto á los culpables.

Cuanto á los detalles del crimen, algo se sabe por la autopsia de los cadáveres de Eugenia Fougere y de su criada.

La Grmat, que ahora resulta que no era la dama de compañía de aquella, sino otra demimondaine amiga suya que vivía con ella se encuentra algo mejor de sus contusiones. El juez la ha interrogado extensamente, y ésta ha declarado que los dos perros de Eugenia Fougere estaban en la cocina cuando ellas llegaron á la casa, añadiendo que no los oyó ladrar en ningún momento.

En el hospital de Aix-les-Bains se procedió á la autopsia de los cadáveres. De ella resulta que las dos mujeres sucumbieron mas por asfixia que por estrangulación. Ninguna de las dos presentaba en su cuerpo el menor rasguño de que hubiesen sostenido lucha con sus asesinos. La muerte de la criada Lucia Maire debió ocurrir entre once y doce de la noche del sábado al domingo; el estómago estaba lleno de

alimentos sin digerir. Eugenia Fougere debió sucumbir á las tres de la madrugada próximamente; el estómago estaba vacío.

De estos datos parece desprenderse que la criada fué asesinada antes de que volvieran á casa su señora y la amiga de ésta. Los ladrones se ocultarían después de matarla en algún rincón, y allí esperarían tranquilamente á que las otras dos mujeres se durmieran.

El Juzgado que entiende en este asunto ha telegrafado á las autoridades de varios países la lista de las joyas robadas, y que son éstas:

Un collar guarnecido de 400 perlas de tamaño mediano y con un solo hilo, valuado en 18.000 francos; otro collar de los llamados de perro, con tres rosetas de diamantes, valuado en 4.000 francos; otro de coral y brillantes, 1.200 francos; seis pulseras de brillantes y piedras de color; unos pendientes formados con dos grandes perlas, valorados en 10.000 francos; otro par formado por una esmeralda rodeada de brillantes, 2.000 francos; otro formado por solitarios, 4.000; dos sortijas de brillantes, 5.000; otra de brillantitos pequeños en forma de lanzadera, 1.500; una cadena de oro con brillantes, rubies, esmeraldas y zafiros, 3.000; un reloj de señora, sin iniciales; un imperdible con dos gruesas perlas entre dos solitarios, 10.000; otro con un rubí rodeado de brillantes, 5.000; otro, un zafiro forrado de brillantes, 5.000; un collar sobre terciopelo negro con arabescos estilo Imperio, con gruesas esmeraldas rodeadas de brillantes y perlas; dos agujas para el sombrero guarnecidas de perlas, y una multitud de alfileritos de oro.

En una sombrerera el juez ha encontrado dos portamonedas vacíos. Ahora se calcula en 80.000 francos el valor de las joyas robadas, y en unos 600 francos el dinero.

La policía de París se dedica activamente á buscar á los culpables; pero confiesa—así lo dice un redactor de *Le Journal* que ha hablado con un alto funcionario del Cuerpo—que las circunstancias no se presentan nada favorables, porque los asesinos han tenido la habilidad de no dejar tras sí el menor rastro.

El funcionario á quien el *Journal* alude, decía al periodista:

—Dicen que los asesinos, que son por lo menos dos ó tres, tomaron el primer tren que salía para París, después de cometer el crimen. Es preciso no conocer la estación Aix-les-Bains para suponer eso. Los asesinos, á quienes mientras no se me demuestre lo contrario tengo yo por crastacueros cosmopolitas de esos que visitan todas las playas á la moda y muy especialmente Aix-les-Bains, pudieron ganar la frontera italiana en menos de una hora y llegar rápidamente á Modena ó Turin, porque el horario de los trenes les permitía huir á Italia.

Si, por el contrario, hubiesen querido venir á esconderse en París, habrían tenido que esperar forzosamente veinticuatro horas en Aix-les-Bains el primer tren que pasa y hubiera sido detenido.

A mi juicio, pues, no hay que atribuir el hecho á criminales vulgares. Repito que todo ello es obra, indudablemente, de esos individuos que persiguen á las mujeres galantes cargadas de joyas, y bien sabe Dios cuán aficionada á lucir las suyas era la pobre Eugenia Fougere.

Yo estoy decidido á no seguir por ahora más que esa pista.

## EL COMERCIO Y LA ACCIÓN OFICIAL

Siendo uno de los ramos esenciales del ministerio de Agricultura los asuntos relacionados con el comercio, es lo cierto que, hasta ahora, según dice el ministro en la real orden que publica la *Gaceta* de hoy, en aquel departamento no se le ha concedido toda la atención que esta principalísima fuente de riqueza se merece y los servicios indotados que al negociado correspondiente afectan, se han circunscrito al despacho rutinario de expedientes y resoluciones que rara vez han tenido carácter de interés general.

Una de las principales funciones relacionadas con el comercio que le corresponde, es la información, reuniendo al efecto datos precisos y detallados, noticias concretas y exactas que permitan hacer una buena recopilación de cuanto se refiere al comercio en general, tanto de importación como de exportación, conociendo las necesidades de los mercados y las de los comerciantes y productores, para que unos y otros puedan encontrar en este centro los informes que deseen y convengan á sus intereses.

Para conseguir este objeto, el ministro de Agricultura ha dirigido al de

Estado la real orden expresada, para que por este ministerio se dicte una disposición, á fin de que todos los cónsules, vicecónsules y agentes consulares de España en el extranjero, remitan directamente á aquél los informes, Memorias y noticias que en material comercial posean, y que cumplan las instrucciones que se les den y encargos que se les confíen á los fines expresados.

## PARIS

21 Septiembre.

El frío ha hecho que este año se anticipe la *rentrée*. París está ya en la plena vida: á ciertas horas es casi imposible dar un paso por los boulevares y por la Avenida de la Opera; en el Bois y en los Campos Elíseos vuelven á verse ya muchas personas de regreso de su verano, luciendo magníficos trenes ó cómodamente instaladas en su automóvil.

Ayer hizo un día primaveral: después de haber pasado unos cuantos sin ver el sol, con frío y con lluvia, ayer, día festivo, París entero salió de sus casas para disfrutar la hermosísima temperatura con que el tiempo le obsequiaba. Por todas partes rebosaba gente; el Hipódromo de Longchamps estaba llenísimo; en la avenida principal del Bois, hacia la Gran Cascada, había cuatro ó cinco filas de coches marchando al paso, porque la afluencia excesiva de carruajes hacía imposible ir más de prisa, y á última hora resultaba curioso ver el gentío inmenso que había paseado á pie agolparse á la entrada de la estación Porte Maillot del Metropolitano, disputándose á á codazos el avanzar un puesto.

Los guardias dejaban pasar por grupos de 50 ó 60 personas cada quince segundos, y ni aun así bajaban nunca de 500 á 600 las que aguardaban turno para entrar.

Los teatros no hay que decir que están llenísimos. La Opera sigue con su repertorio de siempre y dando sus funciones gratuitas á los domingos, funciones en las que siempre sobran espectadores.

Entre la Opera Cómica espisan á Puccini, para comenzar los ensayos de conjunto *Tosca*. Mientras tanto, *Luisa*, la hermosa obra de Gustavo Charpentier, que el año pasado recorrió triunfalmente los teatros alemanes y austriacos, comparte con el *Werber* de Massenet, los mayores triunfos.

Hablar de los dramas y comedias que hoy ocupan á la mayor parte de los teatros, sería el cuento de no acabar nunca. Hay algunos preciosísimos, como *La Carrière*, episodios de la vida en la carrera diplomática, que hace reír por la serie de enredos que allí hay; *L'enfant du miracle*, de un color verde muy subido y un tanto disparatada, pero hecha con una gracia y un tino admirables; *L'homme du jour*, etc.

En teatros menos serios es casi imposible encontrar buena localidad: rebosan gente. El clásico Moulin Rouge, vestido de limpio, con su sala modernista, blanca y de muy buen gusto, cuenta por llenos las representaciones de la opereta *La belle de New York*, cuya música alegre, retazona y bastante malita, hace muy bien en boca de aquellas tipes y aquel regimiento de coristas, á las que ya falta muy poco para salir completamente desnudas. Otra atracción de este teatro es Tom Hearn, el hombre que ha hecho reír al Shah y que hace desternillarse de risa á todos los espectadores: un *joueur* destructor, que rompe cuanto esta al alcance de su mano, que hace unos ejercicios gimnásticos ideales y que tiene muchísima gracia cómica.

El plato fuerte de Folies Bergères es el baile *Los siete pecados capitales*. Los inevitables Colombina y Pierrot no tienen que comer: mientras Pierrot va á empeñar una sortija, el diablo, un diablo precioso, se lleva á Colombina á los infiernos: su marido va á buscarla; le salen al encuentro, sucesivamente, los Siete Pecados Capitales, cuyas tentaciones resiste, obteniendo como premio el volver á encontrar á su Colombina adorada. El desfile de mujeres bonitas, de desnudos, de trajes riquísimos y de decoraciones dan mucho interés á este baileable. En el mismo teatro actúan las 22 arpistas, que aunque tocan bien, suenan bastante mal; el de las focas, que estuvo en Madrid el año último; una orquesta muy graciosa de chiquitines, y *La Tortajada*, una francesa española, ó una española afrancesada que canta tres veces seguidas aquello de:

«Con una falda de percal planchá»,

con unos gestos y unas cosas verda-

deramente ridículas. Eso sí como guapa y como bien vestida, no hay nada que pedirle.

Pero de estos teatros, el más interesante es Olympia, con su flecha humana, por Elena Dutrien. Es una variante emocional del ya conocido *Looping the loop*, sólo que, en vez de dar la vuelta por el loop, da un salto en la segunda pista, colocada en el escenario. Todo lo dems s que en Olympia hacen, el «baile en el Japón», muy bien presentado, y los artistas de circo, algunos de los cuales son muy buenos, no constituye más que una preparación para la *novedad del día*.

ANTONIO.

## Galicia

Días pasados fué robado el Mesón del pueblo de Gundias situado en la carretera general de Orense á Allariz.

Dos hombres desconocidos penetraron por una ventana que da á la carretera violentándola con una palanqueta de hierro.

Después de maltratar al dueño Emilio Priñero Coello, le robaron 48 pesetas en plata, 19 libras de chocolate, dos ruedas de pitillos y una escopeta.

Supónese que en breve harán su acostumbrada visita á Vigo los marineros rusos, pues se ha recibido correspondencia para los buques-escuela *General Almiral* y *Kreisser*.

También llegaron cartas para un torpedero de la misma nación.

En Rubiós (Verín) el joven de 13 años Antonio Poudada estando jugando con un arma de fuego se le disparó matando á otro joven llamado Indalecio Villar Domínguez.

El forense del partido practicó la autopsia del cadáver.

Ha ingresado en el Instituto antirrábico de Orense el niño Francisco Rúa, de Allariz, que días pasados fué mordido en la cabeza por un perro hidrofobo.

Estando trabajando días pasados en un taller protécnico de Cabriera (Salvaterra), el dueño de dicho taller, tuvo la mala suerte de que hiciera explosión uno de los cohetes que estaba preparando, haciéndolo volar por los aires, dejando su cuerpo hecho mil pedazos.

En la estación de Orense ha sido arrollado por una máquina el obrero de la brigada del ferrocarril Cándido Gómez.

Prodújose la fractura de la pierna derecha y una extensa herida en el pie.

Ocurrió en la ría de Marín el primer choque entre jeteros y traineros.

Algunos pescadores de Pontevedra y de aquel puerto, se fueron á las manos promoviendo con tal motivo un ruidoso tumulto.

Los jeteros piensan visitar al ministro de Marina para exponerle los abusos de las traineras.

## Sección Oficial.

LA GACETA

La de hoy contiene las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Reales decretos admitiendo la dimisión al gobernador civil de Valencia D. Alfonso González Núñez, y nombrando en su lugar á don Eusebio Salas y Rodríguez.

Estado.—Cancillería.—Convenio de propiedad científica, literaria y artística celebrado entre España y los Estados Unidos Mejicanos, reproducido para subsanar una omisión padecida en su art. 2.º.

Marina.—Reales órdenes anulando dos nombramientos de cabos de mar y uno de fogonero de primera clase.

Instrucción pública.—Real orden resolutoria de varias consultas relacionadas con la enseñanza.

—Otra declarando amortizada una Cátedra de latín vacante en el Instituto del Cardenal Cisneros.

—Otra aprobando el plan de estudio para la carrera de actor.

—Otra aprobando los adjuntos cuestionarios para las oposiciones de auxiliares de la Facultad de Farmacia.

Agricultura.—Real orden disponiendo se manifieste al ministro de Estado la conveniencia para el comercio de que por dicho Centro se disponga que los Cónsules, vicecónsules y agentes consulares remitan directamente los informes, Memorias y noticias que en materia comercial posean,



NUESTROS CORRESPONSALES

EL MINISTRO DE MARINA

(POR TELÉGRAFO)

Su llegada.—Donde se hospeda.—Serena.—Recepción.

Coruña 26 (12)

Ayer á las seis y media de la tarde llegó á esta capital el ministro de Marina.

Le esperaban en el muelle el Capitán general de Galicia Sr. Gimenez Castellanos, el gobernador militar, todos los jefes de los cuerpos, el comandante de marina de este puerto, el gobernador civil y varios diputados.

Una compañía del regimiento de Isabel la Católica, con bandera y música, le hizo los honores de ordenanza.

El Sr. Cobián, después de ser cumplimentado por los que le recibieron se dirigió á casa de su pariente señor González en donde se hospeda.

Se le ofreció una serenata por el elemento militar de esta plaza.

Hoy se celebrará recepción oficial, en su honor, en la Capitanía general. Allí le cumplimentarán todas las autoridades y corporaciones.

Mañana saldrá para Pontevedra.

Corresponsal.

NOTAS COMPOSTELANAS

VENTAS DE ESCLAVOS

Tal incremento llegó á alcanzar en España el tráfico de negros, que hasta en las poblaciones del interior ofrecíanse repetidos casos de compra-venta de esclavos. No fué Santiago el último pueblo en este género de transacciones, y para demostrarlo, vamos á reseñar algunas de las que hemos tropezado en nuestros estudios de investigación.

Ante el escribano Alonso Vázquez Varela en 11 de Enero de 1533 otorgó el siguiente contrato:

«In Dei nomine Amen. Sepan quantos esta carta de venta cesion e traspasacion para aora e para siempre jamas vieren, como yo Pedro Ponce de Leon Juez de la villa de Pontevedra y residente en esta Ciudad de Santiago, que soy presente, otorgo e conozco por esta presente carta que por mi y en nombre de mis hijos herederos y sucesores que despues de mi biniere e sucedieren, vendi firmemente para ahora e para siempre jamas al Señor doctor Palacios Canónigo Penitenciario de la Santa Iglesia del Señor Santiago para el e para sus herederos y sucesores es a saber que así le vendo e doy en esta dha venta una esclava mia que se dice e nombra Isabel que es color de membrillo y está herrada y señalada en el rostro y es de edad de treinta años poco mas o menos, la qual le vendo por precio e quantía de ochenta ducados (200 pesetas) que por ella me dió e pagó antes de agora en reales, de contado, de que me doy por bien pago, contento e satisfecho...»

En 23 de Octubre de 1665, á testimonio del escribano Andrés López Vasadre, fueron dadas en venta por don Luis Sarmiento Valladares Alguacil mayor del Tribunal de la Inquisición de Galicia al Capitan D. Carlos Mucio, genovés, dos negras (ambas del nombre de Maria) y un negro, llamado Pedro, todos de edad de trece á catorce años, que aquel comprara en la villa de Bayona del navío de presa portugués Santa Ursula, cargado de negros y mercancias, «que cogió en la mar el capitan Carlos Alanbuque con la fragata Santa Teresa del Corso de Vizcaya y condujo al dho puerto de Bayona el año de mil seiscientos sesenta y dos, que habiéndose ventilado pleito sobre dicha presa y sustanciado ante el Excmo. Sr. D. Pedro Carrillo de Acuña Arzobispo de Santiago Gobernador y Capitan general que fué deste Reyno, se declaró por buena dicha presa para que dho Alanbuque pudiese disponer e aprovecharse de dho navío negros y mercancias como hacienda suya propia.» La venta de los tres esclavos espulsose en 450 reales «de a ocho, plata de buena ley».

Santiago

Debiendo formarse por el Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas, una estadística comercial de España, se ha interesado por el Gobierno civil, de todos los Ayuntamientos de la provincia, una copia de las matrículas industriales y comerciales que existan en sus respectivos distritos.

Hemos recibido cartas y periódicos de la Habana que alcanzan fecha de 19 del actual.

El próximo día 28 se celebrará una carrera de andarines de Bilbao á Durango.

Se han cruzado como apuesta 3.000 pesetas. Uno de los andarines es bilbaino, y el otro guipuzcoano.

El lunes se verá ante el tribunal del jurado la causa instruida contra Alfonso Rovira por robo.

Defiende al procesado el abogado D. Manuel Casás.

Fuó detenido por la Guardia civil del puesto de Noya, Amador González Reino, de 15 años, vecino de aquella villa, como autor de las lesiones graves causadas con arma de fuego á su convecino Amador González Grueiro, de 18 años.

Fuó puesto á disposición del juez de instrucción é ingresó en la cárcel de aquel partido.

Comenzó ayer en la iglesia conventual de San Francisco la solemne novena al Seráfico de Asis.

Los ejercicios de la tarde comienzan á las cinco y media.

Ayer á las seis de la tarde fué detenido un sujeto que, completamente embriagado promovió un escándalo en la calle de la Augusta.

La Comisión provincial de Pontevedra ha concedido 500 pesetas con destino al fomento de la caza y la pesca.

Por este Rectorado han sido nombrados maestros interinos de las escuelas incompletas de Costa (Rois) don Leandro Buján Sampedro, y de Poiladeilla (Meilho) doña Maria Josefa Buján Fernandez.

He aquí la cosecha de trigo recogida en algunos términos municipales de la provincia.

En Arteijo, 330.000 kilos; en Cambre, 213.624; en Culleredo, 6.000 en Carral, 20.000; en Oza, 62.000, y en la Coruña, 5.100.

Durante los meses de Octubre y Noviembre todos los individuos que se hallen en situación de segunda reserva activa y con licencia ilimitada están obligados á pasar la revista anual reglamentaria ante las autoridades de sus respectivas localidades.

Había de reunirse ayer la junta municipal de asociados para celebrar sesión.

No pudo celebrarse por falta del suficiente número de asociados.

En uno de los departamentos del Louvre, en París se lee el siguiente aviso:

«Se ruega que no se fume ni escriba con lápiz en las paredes.»

Lo cual supone que de cultura y educación no están á mayor nivel que nosotros, los habitantes de Francia.

Ayer tarde fué conducido al Hospital el niño Manuel García Señorin.

Hallándose en San Lorenzo le arrojó una piedra otro muchacho y le causó una herida en la frente de la cual fué curado en el benéfico establecimiento.

Colegio de huérfanos.—Por Real orden circular inserta en el «Diario Oficial» de hoy, se modifican varios artículos del reglamento orgánico de dicho Colegio, referentes á las carreras, artes ú oficios á que los huérfanos pueden optar, forma en que desde ahora podrán seguir la carrera de las Armas desde la clase de soldado, y otros extremos.

Mañana se celebra en la inmediata villa de Ordes una solemne función en honor á la Virgen de Lourdes. Hoy habrán comenzado los festejos en aquella villa.

Zurich va á poseer un Museo sui generis, á cuya vista se recogieron los corazones amantes del duos Baco; un Museo de vino.

Un Museo y no una Exposición. ¡Es maravilloso! Será cosa de leer las inscripciones. «Burdeos con que celebraba sus grandes victorias Carlomano.» «Falerio que proporcionó la primera papalina al invencible Anibal dos dias después del paso de los Alpes.» «Jerez que sugirió á Quevedo El sueño de las calaveras.» ¡Y cuanto se recogió la atención leyendo tales rítmicos!

La matanza de reses habida hoy en el macello fué de una vaca y 19 terneros.

Para el consumo del día se condujeron á la plaza 1.449 kilos de carne.

Odisea de un reloj.—A un segundo temente de guarnicion en Maarid le hurto su asistente un reloj.

Este fué empeñado por el ratero el día 14 del actual; lo desempeñó el 21 y lo volvió á empeñar el mismo día para sacarlo de nuevo el 22.

Entonces fué al Monte de Piedad, lo pignoró otra vez en 30 pesetas y la papicela la empeñó en una casa de préstamos, donde por ella le entregaron una peseta.

Al fin el asistente fué detenido y la alhaja fué intervenida.

Se dió conocimiento al juzgado municipal de un escándalo que anoche promovieron en la Travesía de la Rúa de San Pedro varias mujeres.

Hállase vacante la plaza de secretario suplente del juzgado municipal de Abadín, que habrá de provistarse entre los que la soliciten dentro del plazo de 15 dias y reúnan las condiciones que se exigen.

En la secretaría de la Audiencia han ingresado los siguientes sumarios instruidos en el juzgado de Santiago: sobre amenazas á Manuel Ríos, sobre incendio de una casa, sobre falsedad y ocultación de riqueza, sobre injurias á don Manuel Sangiao.

Mañana se celebra en la iglesia de Conjo una solemne función en honor á Nuestra Señora de la Merced. Por la tarde habrá romería en el campo inmediato á la iglesia.

Quesos del ORJAL, venta exclusiva señores Paredes y Herrero.

En Estrados

Celebróse ayer ante el Tribunal del jurado constituido aquí, la vista de la causa incoada por este Juzgado de instrucción contra Antonio Iglesias Vázquez.

El instinto popular que advina los buenos informes jurídicos por un lado, y no menos por otro las circunstancias del hecho de autos, de conocido hijo del pueblo y de buenos antecedentes suyos, afecto al procesado, llevaron á la Audiencia muchas personas.

Constituido el Tribunal, el escribano en función de secretario Sr. López Barreiro, hizo la relación del hecho de autos.

Este, según la calificación fiscal ocurrió del modo siguiente:

En la noche del 7 de Diciembre último encontrándose en el sitio que inmediato al lugar de Roieiro de Figueroa es conocido con el nombre de «Entre fábricas», el procesado Antonio Iglesias (a) Ichaviño de gretos, Ricardo Suárez Martínez (a) Roquino y Maurolio Cabada, con los hermanos Eduardo y Florencio Fernández y José Marroño á los que pidieron éstos fuego para encender los cigarros y como desagrada al Florencio, se cayera el cigarro de uno de aquéllos, se produjo con este motivo una cuestión en la cual el procesado Antonio Iglesias acometió con una navaja al Eduardo Fernández, primero causándole lesiones que, seccionando la arteria femoral, en los pliegues de la ingle le causaron la muerte á los pocos momentos y al Florencio después, infiriéndole otra lesión en el tercio inferior del antebrazo izquierdo que sin dejar deformidad ni impedimento para el trabajo tardó en curar nueve dias.

Estos hechos son constitutivos de los delitos de homicidio previsto y penado en el art. 419 del Código penal, y otro de lesiones menos graves comprendido en el art. 433 del propio Código.

Es responsable criminalmente en concepto de autor por participación directa el procesado Antonio Iglesias Vázquez (a) Ichaviño de gretos.

No concurren circunstancias modificativas de responsabilidad. Las penas que deben imponerse al procesado son las de catorce años, ocho meses y un día de reclusión temporal, accesoria de inhabilitación absoluta temporal en toda su extensión por delito de homicidio; y por el de lesiones menos graves, la de dos meses y un día de arresto mayor y al pago de las costas, así como la accesoria de suspensión de todo cargo y del derecho de sufragio durante el tiempo de la condena, debiendo abonarse para el cumplimiento de la misma la mitad del tiempo de la prisión provisional sufrida de no exceder de un año y la totalidad en su caso del exceso á tenor de la ley de 17 de Enero de 1901.

Responsabilidad civil: Debe ser condenado el procesado á pagar á los herederos del interfecto la cantidad de dos mil quinientas pesetas por vía de indemnización, y diez y ocho pesetas al lesionado, sufriendo caso de insolvencia, el apremio personal correspondiente.

La defensa primeramente nombra contestó á la calificación fiscal con esta conclusión provisional:

Primera y única. De lo actuado en la presente causa no resulta comprobado que el defendido hubiese realizado los hechos que se le imputan por el Sr. Fiscal, y en su consecuencia, procede absolverlo con declaración de las costas de oficio.

Leída la prueba documental, en la que se hace relación de las piezas de convicción allí presentes: un compás, una contera de navaja y una piedra ensangrentada, figuraron como testigos, Florencio Bermúdez Gonzalez, del Carmen.

Maurolio Cabada Gonzalez, del Camino Nuevo.

Ricardo Suárez Martínez, Roquino, Inferniño de Arriba.

José Morono Barreiros, Ruciro de Figueroas.

Manuel Callele Caneira, Barreiras. Jesús Rivera Rey, Barquillero. Juan Rosende, San Lorenzo.

La oración del Sr. Fiscal, alñada por la virtud del talento y por la energía de su palabra que enaltece todo aquello que él trata, estaba fundada en el testimonio de dos testigos que habían sido procesados hasta que á instancias del mismo se sobreseyó respecto á éstos lo incoado.

El informe en defensa del reo estaba encomendado á D. Manuel Casás, que sostuvo la falta de participación de su cliente en el hecho delictivo, en su defecto la exención de haber éste obrado en legítima defensa y en su caso también las atenuaciones de provocación y embriaguez no habitual.

Resumida la prueba, por modo magistral, por el presidente Sr. Navarro, que se felicitó de que fuera tan contradictoria que permitía, contra lo que parece, observar y definir mejor la responsabilidad, retiráronse los jurados á deliberar leyéndose luego su veredicto, que es el siguiente:

A la primera pregunta: Antonio Iglesias Vázquez es culpable de haber acometido con una navaja en la noche del 7 de Diciembre del año anterior á Eduardo Fernández Gonzalez infiriéndole una herida que seccionó la arteria femoral le ocasionó la muerte á los pocos instantes hallándose ambos en el sitio denominado Entre fábricas, lugar del Roieiro? Sí.

A la 2.ª El mismo Antonio Iglesias Vázquez es culpable de haber acometido también con navaja en el propio lugar y ocasión á que se refiere la anterior pregunta á Florencio Fernández Gonzalez causándole una herida en el antebrazo izquierdo que curó á los 9 dias con necesidad por igual tiempo de asistencia facultativa? Sí.

3.ª En los hechos á que se refieren las dos preguntas anteriores concurrió la circunstancia de que inmediatamente antes de ocurrir aquellos, Eduardo Fernández con un compás abierto y su hermano Florencio, ayudado de otro sujeto acometieron, arrojando piedras, al Antonio Iglesias? No.

4.ª El Antonio Iglesias Vázquez inmediatamente antes de tener lugar los hechos de las preguntas 1.ª y 2.ª, insultó ó provocó á Eduardo Fernández? No.

5.ª El herido Florencio Fernández Gonzalez inmediatamente antes de tener lugar los hechos de las preguntas 1.ª y 2.ª insultó ó provocó á Antonio Iglesias? Sí.

6.ª En los hechos á que se refieren las preguntas 1.ª y 2.ª concurrió la circunstancia de hallarse embriagado Antonio Iglesias? Sí.

7.ª Inmediatamente antes de tener lugar los hechos de las dos primeras preguntas, Florencio Fernández dirigió insultos, profiriendo blasfemias, á Antonio Iglesias? Sí.

José M.ª Marras.—Manuel Asorey.—Juan López Alende.—Santiago Asorey.—Luis Pol.—Isidro Velón.—Bernardo Fosado.—José M.ª Ferro.—Antonio Quintela.—Manuel García.—Manuel Pol.—Santos Diaz.

Después de que el Sr. Fiscal pidió la pena correspondiente á los dos delitos, atenuada por la embriaguez no habitual, el defensor solicitó del tribunal de derecho que estimase que la declaración contenida en la pregunta 7.ª de haber precedido inmediatamente provocación debía extenderse á los dos delitos, y manifestó que si bien incompatibles la embriaguez con el arrebato y obcecación no lo era así con la alegada de provocación, concluyendo en vista de esto por solicitar 6 meses y un día de prisión mayor por el homicidio y un mes y un día de arresto mayor por las lesiones menos graves y haciendo oportuna alusión á los Códigos donde la embriaguez es motivo de exención de responsabilidad.

La sentencia, conforme con la petición fiscal fué de doce años y un día de reclusión, indemnización de 2.000 pesetas; un mes y un día por las lesiones indemnización al que las sufrió de 18 pesetas, demás accesorias, y el abono de la mitad de la prisión provisional.

Gacetillas

TRIUNFO CIENTÍFICO

Diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos «COSTANZI» que curan cualquiera enfermedad. Para más detalles léase en 4.ª página «Milagrosos Confites Inyección anti-venéreas y Roó-antisifilítico COSTANZI»

Para matemáticas

Con sujeción á los programas del Instituto de esta ciudad, inaugurará el 1.º de Octubre una Clase especial de Matemáticas, el Director del Colegio de Santo Tomás, D. Galdino Cobas Borreiro, que ha enseñado dicha asignatura durante dieciséis años.

Boletín religioso

Santos del día de hoy.—San Amancio, obispo; San Cipriano, Santa Julia, virgen; y San Eusebio, papa.

Santos del día de mañana.—San Cosme, San Damián, pts. de los médicos, San Adolfo y San Cayo.

Caja de Ahorros-Monte de Piedad DE SANTIAGO

ALMONEDA 60

La Junta de Gobierno acordó celebrar almoneda el día 11 del próximo mes de Octubre, que habrá de comprender los lotes de préstamos vencidos hasta fin de Diciembre del año último y que corresponden á los resguardos que llevan la numeración siguiente:

Table with 5 columns of numbers representing auction lots and their values.

3ª Serie.

Table with 5 columns of numbers representing auction lots and their values.

Vertical text on the right edge of the page, including 'Es Mo', 'Lo qu', 'renovar', 'Santia', 'ce Direc', 'Te', 'Serv', 'V', 'Huelgu', 'apale', 'Dicen', 'huelgu', 'mente á', 'la comp', 'Los a', 'Confere', 'de -A', 'Han c', 'rencia e', 'Barcelo', 'Parece', 'dauadi', 'dimisio', 'no en p', 'El marc', 'Hoy', 'primer', 'norma', 'El gene', 'lona.', 'Llegó', 'lep'.



Especialidad en muebles de lujo y tapizados artísticos. Mobiliarios de todas clases.

La Amuebladora

30, Rúa del Villar, 30

Se admiten encargos para instalaciones completas de viviendas Pianos, Máquinas para coser y hacer punto Caloríferos, Lámparas, Espejos etc.

Table with 4 columns of numbers, likely a stock or market index.

Según ha manifestado, en la próxima semana saldrá para Madrid.

Los anteriores despachos llegaron a nuestro poder después de publicado el número de ayer.

Almacén incendiado

Almacén de ultramarinos.—Bependientes dormidos.—Pidiendo auxilio.

Esta madrugada se declaró un violento incendio en un almacén de ultramarinos establecido en las Ventas del Espíritu Santo.

En un departamento inmediato a la tienda dormían cuatro dependientes los cuales despertaron sobresaltados, cuando ya el fuego había hecho presa en los artículos allí almacenados.

Apresuradamente buscaron la salida y fueron a pedir auxilio al cuartel de la guardia civil que está en las proximidades del almacén.

Inmediatamente salieron diez guardias al mando de un teniente que fueron los primeros en llegar al lugar del suceso.

Poco después llegaron los bomberos y se comenzaron los trabajos de extinción del fuego.

Trabajos inútiles.—Vaquería cercana.—Pánico en el público.

Desde los primeros momentos se advirtió que, dadas las materias en que el fuego hiciera presa, era imposible su extinción.

Entonces comenzaron los bomberos a trabajar para que no se extendiera a los edificios inmediatos.

En el mas cercano y donde el incendio hacía temer su propagación, hallase establecida una vaquería.

Se soltaron las vacas y estas, al verse libres, corrieron por entre la multitud sembrando el pánico.

Las vacas no causaron desgracia ninguna.

El almacén destruido.—Existencias que había.—La caja de caudales.—Las pérdidas.

Ha terminado el fuego quedando totalmente destruido el almacén.

No fué posible combatir el incendio a causa de las considerables existencias que tenían de alcohol y de vino.

La caja de caudales apareció pero abierta y sin el dinero que en ella se guardaba.

Las pérdidas que ocasionó el fuego se calculan en treinta mil duros.

No hubo desgracias.

La Sociedad de Autores

Una denuncia.—Lo que dice Palencia Promesa del gobernador.

En el Gobierno civil de esta corte se ha presentado una denuncia contra la Sociedad de Autores.

Firma la denuncia el conocido empresario y celebrado escritor don Ceferno Palencia.

Dice en la denuncia que la Sociedad de Autores le exigió que antes de abrir el teatro de la Princesa, donde actuará la compañía que dirige, pague los derechos de toda clase de obras que tenga proyecto de representar.

Entiende el señor Palencia que estas palabras indican el propósito de aquella sociedad de continuar cobrando los derechos de obras que son del dominio del público y que, por tanto, cobra indebidamente.

El señor Palencia no está dispuesto a tolerar este abuso.

El gobernador civil señor Lacierva le prometió estudiar este asunto y resolverlo en breve.

Congreso obrero

Primera sesión.—Asistentes.—Discusiones y acuerdos.

Comenzó en esta corte el Congreso de obreros tallistas.

La estafa al "Cantineró,"

Los republicanos.—Acuerdo adoptado.—Un mitin.

La sociedad de esta corte Fraternidad Republicana, acordó protestar de la lentitud con que se sigue el proceso instruido por la célebre estafa al Cantineró.

A este objeto celebrarán los republicanos un mitin en la próxima semana.

Motín en Rodero

Campesinos sublevados.—Colisión.—Heridos y contusos.—Detenciones.

El Gobernador civil de Logroño dice que se restableció la tranquilidad en en Rodero.

Los campesinos de aquella villa se sublevarán por una medida que adoptó el alcalde reglamentando el salario de los jornaleros.

La Guardia civil intervino en el desorden viéndose obligada a disolver los grupos a viva fuerza.

Resultaron varios heridos y contusos de la colisión.

La benemérita hizo 22 detenciones.

Elecciones municipales

La candidatura.—Grandes de España.

Se ha ultimado la candidatura monárquica que luchará en Madrid en las elecciones municipales.

Figurarán en la candidatura dos grandes de España que representan la política conservadora.

BOLSA DE MADRID

Colización Oficial.

Table with 2 columns: Description and Price/Value.

Papel del Estado

Compra y venta de toda clase de valores públicos y cobro de cupones

Lorenzo López de Rego Labarta Castro, 11, bajo.—Santiago de 9 a 2.

ANUNCIOS

ALMONEDA

Se realiza de muebles en el primer piso de la casa número 27 de las Huérfanas hasta el 30 del actual.

Se arrienda el tercer piso de la casa número 23 de la calle del Preguntorio. En el segundo darán razón.

Se arriendan los pisos primero y segundo de la casa de la Azabachería número 18. Darán razón en la Calderería núm. 23.

En la tienda de esta casa se instaló una planchadora que ofrece sus servicios y lo hará con esmero y economía.

Se venden dos casas. Una en la calle de las Huérfanas número 37 con huerta cerrada y pozo, propia para industria, y otra en Santa Cristina, 5.

Antigua platería de Aller informaran.

Se hace de la casa núm. 63 moderno de la Rúa del Villar de esta ciudad. La subasta tendrá lugar el 30 del corriente mes y año, de once a doce de la mañana, ante el Notario de esta población D. Jesús Fernández Suárez, Plazuela de San Martín, 5, quien informará del precio y condiciones.

Lámparas incandescentes

La "Sociedad de Gas y Electricidad" ofrece a sus abonados lámparas incandescentes, marca "Siemens," a ochenta céntimos de peseta una.

Grandes almacenes de muebles

Talleres de ebanistería, carpintería, talla y decoración de todas clases de

Jesús Landeira

RUA DEL VILLAR, 19

Se construyen toda clase de mobiliarios por fastuosos ó humildes que sean, lo mismo profanos que religiosos.

Precio sin competencia dada la buena instrucción y calidad de los mismos

ALLER Cirujano Dentista

Dentaduras de todos sistemas y demás operaciones. Extracciones sin dolor ni peligro. Honorarios módicos.

Rua del Villar núm. 50, pral.

Importante

para viajeros de comercio y el público en general

Acaba de establecerse en la villa de Muros una excelente FONDA, magníficamente instalada a la altura de las mejores y un almacén de comestibles y bebidas inmejorablemente surtido en todos los artículos del ramo.

JACOBO FORMOSO Calle de la Marina.—MUROS

Vinícola del Rivero

HÓRREO, 38

En este acreditado establecimiento se acaba de recibir una partida de vino del Rivero los que se recomiendan a las personas de buen gusto por ser de excelente calidad como podrá comprobar quien los pruebe.

Sigue expendiéndose el rico vino Medoc Gallego y tostado del Rivero.

Se recibió también el vino blanco Especial para enfermos, que se expende a 0'75 la botella.

Vinos y comidas

Se despachan en la calle de la Azabachería núm. 13, en casa de José Senin

INTERESANTE

Comisiones, consignaciones de buques, seguros marítimos, agencia general para recibo y reexpedición de toda clase de mercancías a todos los puntos de España.

RICARDO CAAMANO VILLAGARCIA

A. VILLAR PELLIT CIRUJANO DENTISTA

7, TORAL, 7

Construye toda clase de aparatos artificiales, en oro, platino, aluminio, caucho, etcétera.

[Especialidad en la colocación de dientes artificiales sin paladar, por medio de un sistema moderno. Trata toda clase de enfermedades de la boca en general.

Honorarios módicos. TORAL, 7-2.—SANTIAGO.

BUENA OCASIÓN

Se acaba de construir en el taller de carruajes de Marcial Méndez 3 cestos y 2 duques con butacas de mimbre y asientos de sacar y poner el pescante para poder arrear de adentro.

Acetileno

La mejor luz. La más económica. Nuevo productor automático para toda clase de instalaciones, garantizándolas verdad. Materiales de primera. Personal práctico tornería y ajustaje. Broncista y hojalatería.

FEDERICO TURNÉ Campo de S. Clemente 5, frente al Pombal Teléfono 58.

SALÓN MODERNO LIMPIA BOTAS

Se limpian con brillo y mate en negro y color. Se echan parches americanos, quedando las botas nuevas. Se hace todo género de composturas. Todo con prontitud

Fajera de Afuera, 6

Julius Grossmann HAMBURGO-ALEMANIA

Importación de drogas, suplica a los señores exportadores de CORNEZUELO DE CENTENO y RAZ DE JENCIANA, de mandarles ofertas y muestras para grandes partidas. REFERENCIAS, Credit Lyonnais, Madrid.

Buena ocasión para los que deseen tener coches

Se acaban de construir en el taller de carruajes de Marcial Méndez. Cestos Duques y Jardineras todo con material nuevo, siendo las herrajes procedentes de Francia.

Advertisement for HEMOGLOBINA de V. DESCHIENS, including text about anemia and product details.

Advertisement for ESTUDIO MERCANTIL, including details about a special center for commerce and language studies.

Advertisement for VICHY-HÔPITAL, including details about mineral water products and their benefits.



